

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'90 ptas. aimes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 910

Palma de Mallorca 8 Agosto de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Roca.—No se devuelven originales no publicados.

## Sobre huelgas

### Lógica de "La Última Hora,"

En el número pasado publicamos un artículo sobre huelgas y tras el nuestro «La Última Hora» ha venido publicando dos tratando el mismo tema.

En el nuestro estudiábamos el fenómeno huelga bajo el punto de vista de los antagonismos económico-sociales, considerándolo una consecuencia de esos antagonismos, o sea de dos fuerzas opuestas que se repelen entre sí y que al chocar producen la chispa llamada huelga.

Sin que pretendamos haber tratado bien el tema, no obstante creemos haberlo tratado con más lógica y más consecuencia que el diario de la noche. Por lo menos no nos hemos salido de la trayectoria marcada por los principios socialistas y esto ya es lo suficiente para que estemos satisfechos de nuestro trabajo.

En cambio «La Última Hora» trata estos asuntos sin ninguna base de doctrina conocida y emitiendo juicios con tal ligereza y falta de escrúpulos periodísticos que, de seguir así, nos tememos que la Asociación de la Prensa, por decoro profesional, tenga que formarle tribunal de honor para juzgar sus tremendas contradicciones.

En su número de 1.º de Julio próximo pasado y en su artículo de fondo titulado «Huelgas», se trata este asunto en la siguiente forma:

«Otra de las lamentables consecuencias de la guerra que por fortuna acaba de terminar, ha sido este estado casi permanente de huelga en que nos hallamos en esta capital desde hace próximamente cinco años...»

«El desequilibrio que la carestía de la vida ha producido en la mayor parte de las familias ha sido indudablemente la causa principal, aunque no la única, que ha determinado esa demanda de mayor remuneración que por su trabajo mantienen los obreros. La mayor parte de las veces las diferencias por este motivo ocurridas entre patronos y obreros han terminado satisfactoriamente gracias al buen deseo de ambas partes interesadas y de la beneficiosa intervención de las autoridades y de otras personas que por su prestigio y legítima influencia sobre unos y otros han contribuido a que se restableciera la armonía...»

Este era el concepto que «La Última Hora» tenía de las huelgas en 1.º de Julio pasado.

Un mes y cuatro días más tarde, o sea el 4 del corriente, en otro artículo

de fondo y también titulado «Huelgas», el mismo colega se expresa así:

«...Una de las causas que en nuestro concepto más poderosamente contribuyen a dificultar la inteligencia entre patronos y obreros respecto de la determinación del salario que estos deben percibir por su trabajo, consiste en la ingerencia de personas que aparentando consagrarse a procurar que sean satisfechas las justas aspiraciones de la clase obrera, persiguen en realidad fines distintos, generalmente opuestos al mantenimiento del orden social y bienestar de aquella benemérita clase...»

Como motivo de las huelgas se invoca generalmente la insuficiencia del salario para atender a las necesidades de las familias de los obreros, motivos que con frecuencia están de acuerdo con la realidad aún cuando se dan casos en que obedecen los paros a razones de solidaridad y hasta de puro capricho...»

Y no seguimos reproduciendo más párrafos del mencionado artículo porque podríamos copiarle entero, pues todo él es tendencioso y está en contradicción con el espíritu y letra del publicado en 1.º de Julio.

¿Será ello debido a que «La Última Hora» ha sufrido un cambio noble de ideas? No. Es que en aquella fecha estaba en pie una huelga de albañiles cuya solución convenía a su director propietario Sr. Tous para poder terminar unas obras del Teatro Lírico, y como se sabía que la causa de no solucionar era la intransigencia de los patronos, le tenía cuenta crear ambiente favorable a los obreros y justificar las huelgas en los motivos verdaderamente reales. Mas ahora resulta que hay la huelga de tranviarios y al señor Tous le conviene, como accionista y miembro que es del Consejo de Administración de la Compañía de Tranvías, que la huelga carezca de razón y que el ambiente le sea hostil.

Por esto antes, para el aludido diario, las huelgas eran una consecuencia de la guerra y tenían por causa principal el desequilibrio producido por la carestía de la vida, siendo entonces «personas de prestigio y de legítima influencia» las que intervenían en estos asuntos, mientras que ahora, por lo que respecta a la clase obrera, esas personas de prestigio y legítima influencia, se han convertido para «La Última Hora» en elementos de perturbación que dificultan la solución de las huelgas, persiguiendo fines opuestos al orden social y al bienestar de los obreros.

Vamos, señora «Última Hora», sea usted más lógica y consecuente al tratar los asuntos de huelgas y procure esconder mejor la hilasa para que no

se la vean con tanta facilidad los ciegos inclusive.

## Sobre la tasa

Hay mucho que andar sobre este asunto. Se tasó aquello que pareció bien al Gobierno; sin pensar para nada en ciertos puntos que son tan culminantes, cuanto que gravan directamente los intereses del obrero, que es el único pagano en todo y por todo.

¿Se pensó en poner tasa a los alquileres, que sin causa que lo justifique se hallan a una altura escandalosa? Cótense éstos desde diez años a esta parte, y se vendrá en conocimiento, que han subido el 100 por 100. ¿Por qué causas?, las ignoramos. Las autoridades tienen la palabra.

Aun hay más, y es un dogal que viene suavemente ahorcando al proletariado. ¡Causa tedio el pensarlo! Véanse las pequeñas tiendas de comestibles de los suburbios, donde, por desgracia, se deja la semana el trabajador, y se echará de ver, con poco que se fijen, qué el tal comercio, deja al expendedor, el 25 ó 30 por 100; ajen de haberlo adquirido de segunda o tercera mano. ¿Que no puede ser exista tal enormidad? Vigílese este escandaloso agio, que no han de faltar datos que lo comprueben. Uno de ellos es, el cartel de los precios de tasa, que debe tener a la vista todo expendedor. ¿Por qué hay gran número de expendedurías que no exhiben estos carteles que la autoridad local se ha cuidado de distribuir?

Esta es otra causa de las muchas que ignoramos. Lo que se puede afirmar es que los infractores han venido vendiendo como bien les ha placido, sin que nadie les haya puesto cortapisa.

Estos grandiosos abusos que en estos dos asuntos se cometen (alquileres y tolerancia en las bajas tiendas) son y parece que nó, los factores principales, para que el pobre no pueda comer ni vestir, con arreglo a los excesivos esfuerzos que para ello emplea; pero todo inútil. El sudor de su frente queda entre la pequeña tienda y el alquiler. ¡Así anda todo!

Y pensar lo fácil que sería el poner coto a estos repetidos abusos; solo con un poco de celo e interés desplegados a evitarlo, creemos sería lo suficiente para que los encargados de estos servicios, vieran coronados con el mayor éxito, sus buenos propósitos.

¿No habrá una digna autoridad que ordene lo que a corregirlo corresponde? No creemos que, en vista de esta denuncia, continúen las cosas como hasta aquí; porque entonces la apatía daría margen a tomarse la justicia por los interesados; digo, por los mil veces perjudicados.

Si el pueblo es benigno y sufrido, se abusa de él a ciencia y paciencia de quienes tienen el deber de velar por la tranquilidad y el bienestar general; si, por el contrario, se rebela en aras del derecho que todo el mundo tiene a la vida (derecho indiscutible), entonces... ¡oh!, humanidad civilizadora, los másters y los bandos declarando suspendidas las garantías constitucionales, son los remedios que se suelen poner a tan trascendentales asuntos.

No es eso lo que el pueblo precisa; sino trabajo, pan y justicia, alejando de sí, los privilegios y el favoritismo, premiando lo que sea digno de ello, con verdadera equidad. ¡¡¡Abajo el caciquismo!!!

No se quiere la revolución; pero, por el camino emprendido, vamos hacia ella a pasos agigantados; es más, la necesidad la impondrá, de continuar como hasta aquí, sin administración ni gobiernos que la garanticen.

Hora es, ya, que cada cual tribute por lo que posea, e ingrese por fincas urbanas o rústicas, aquello que la ley le marque con arreglo al capital invertido, único medio de cortar los abusos, objeto del presente escrito, en bien general y del Erario.

Espereimos a ver que se hace.

Huertas

## DOCTRINAL

## EL SOCIALISMO

El Socialismo quiere una sociedad en que no se pueda enriquecer nadie con el trabajo ajeno, ni vivir sin trabajar; en la que el que trabaje, tenga derecho a vivir, en la que trabajando todos, la labor no sea excesiva para nadie, y de aquí que no embrutezca y no torture a nadie, dando al obrero tiempo y modo de restaurar sus fuerzas, cuidar la familia y cultivar su espíritu. Quiere el Socialismo que cese esta necesidad fatal, que para alimentarse arranca las madres a los hijos y los hijos a las casas y a las escuelas, extenuando y corrompiendo mujeres y chiquillos, perpetuando la ignorancia en la multitud, y sembrando la muerte entre los débiles.

Quiere el Socialismo que cese esta concurrencia desenfrenada que es causa de tantas bajas pasiones, angustias y ruina; esta furia de adquirir, este terror por perder; esta mezcla feroz de hombres que se disputan a bocados el palmo de tierra y los pedazos de pan; quiere que desaparezca todo esto para dar paso y lugar a una sociedad no dividida por el orgullo y el odio de clases, no irritada por el espectáculo de la desigualdad, de la injusticia y de la miseria inmerecida que contrasta y descorazona toda conciencia recta; quiere, en suma, el Socia-

homo, que los hombres se pongan de acuerdo y se avengan, en cuanto sea posible, en la forma de una gran familia trabajadora, en la cual, si no se pueden suprimir las angustias y dolores y las desigualdades de la naturaleza, al menos el egoísmo esté contenido, los dolores consolados y la desigualdad atenuada por el afecto recíproco y por el sentimiento de los intereses comunes, con todo lo cual no será posible el espectáculo del hambre y la desesperación al lado de la abundancia y del fausto.

Edmundo D'Amicis

(De su obra «Socialismo y Educación», páginas 7 y 8).

## Hace cinco años...

Es de noche, el fresco penetrando por la ancha ventana de mi habitación viene a oír mi frente sudorosa.

Hoy hace cinco años, pienso, que la mano criminal de Villain se alzó contra el egregio maestro del socialismo; el inolvidable Jaurés.

Recordemos:

Era en aquellos días en que los corazones de la humanidad entera latían oprimidos bajo el peso de una amenaza de guerra y él era el único que en Francia, y quizá en Europa, podía ostentar la gran fuerza moral que para oponerse a la guerra era necesaria. Pero al igual que las autocracias centrales, también el gobierno de capitalistas de la democrática (sic) Francia estaba interesado en que la guerra fuere un hecho a la mayor brevedad; y Jaurés cayó inerte bajo el hierro mortífero de un asesino que al fin de cuentas no era más que el brazo ejecutor, y cayó después de haber pasado el día trabajando febrilmente para que la guerra no se desencadenara...

Fué la primera víctima y por ella Francia vistió de luto: La humanidad había perdido a uno de sus más preclaros componentes.

Pero he ahí que no ha mucho en París, en el París que ha estado viviendo durante cuatro años y medio la mayor zozobra, millares de ciudadanos hicieron pública protesta contra el fallo que un tribunal juzgador del matador dictara.

Y hoy los jóvenes socialistas franceses han abierto una suscripción internacional para erigir al que fué en vida maestro de socialistas, campeón esforzado de la paz, un monumento que perpetue su memoria. Es el mínimo que para él podemos hacer.

Pero su memoria no se borrará jamás de la mente de los hombres de buena voluntad, la llama que su fogosa palabra encendiera en el corazón de los que le conocieran no se extinguirá nunca...

Una bocana de aire más frío me despertó del letargo en que sumido estaba y traslado mis ideas al papel y allá por la abierta ventana el fulgor de las estrellas parece anunciar una mañana mejor...

Alberto F. Pérez

Barcelona, 31-7-19.

Sección Literaria y de vulgarización científica a cargo del compañero H. J. Torres.

## Meteorología

La meteorología estudia los fenómenos que se verifican en la atmósfera. Estos reciben el nombre de *meteoros*, los cuales se dividen en luminosos, como el

rayo, el arco iris, la aurora boreal, etc., y en acuosos, como la lluvia, el rocío, la nieve, los vientos, etc. Los más importantes de los primeros son los que hemos mencionado. En nuestro último artículo, tratando de la electricidad atmosférica, describimos el rayo y la aurora boreal. Hoy nos limitaremos, pues, a dar una sucinta descripción del arco iris, y luego nos ocuparemos de los principales meteoros acuosos.

Siempre que una nube que se convierte en lluvia es iluminada intensamente por el Sol, se forma en el espacio el arco iris. Este fenómeno es debido a la descomposición de la luz solar a través de las gotas de lluvia, y de la reflexión de los rayos colorados sobre la superficie interna y sobre la opuesta de estas gotas. Por esta causa dicho meteoro siempre se realiza en la parte opuesta al Sol. El borde interno del arco es violado y su borde externo rojo. Algunas veces un segundo arco iris se forma sobre el primero, y en tal caso los colores menos vivos de este se hallan colocados en sentido inverso.

Antes de tratar de los meteoros acuosos, diremos algo sobre higrometría, por basar en ésta la explicación de aquellos.

La higrometría tiene por objeto determinar la *relación que existe entre la tensión del vapor de agua contenido en el aire atmosférico en un momento dado, y la tensión máxima que tendría ese mismo vapor a la misma temperatura, si el aire estuviese saturado de él*. Para saber esa relación, se han inventado unos instrumentos llamados *higrómetros*, de los cuales los más usados son, el *higrómetro de cabello* de Saussure y el *higrómetro de condensación* de Daniell, perfeccionado por Regnault. Estos, mediante el auxilio de unas tablas o cuadro formado por Gay-Lussac, (el cual lleva enumerada la fuerza elástica del vapor de agua a diversas temperaturas, representadas en milímetros de mercurio), nos dan a conocer inmediatamente el estado higrométrico del aire atmosférico.

Debido al calor de los rayos solares, se elevan constantemente vapores acuosos de la superficie de los lagos, de los mares, de los ríos o del suelo húmedo, y cuando estos vapores encuentran en la atmósfera espacios bastante fríos para condensarlos, se transforman en un polvo líquido que constituye las *nieblas* y las *nubes*. Cuando esta condensación es bastante considerable, se forman gotas gruesas, cuya caída produce la lluvia.

Las nieblas y nubes que solemos ver con frecuencia en el espacio, se forman por condensación cada vez que el vapor atmosférico adquiere su tensión máxima. Entre las distintas clases de nubes las más comunes son las siguientes. Los *cirros*, que son nieblecillas blancas, en forma de copos de algodón, los cuales se mantienen a una altura considerable, a veces hasta a diez mil metros, por lo que se hallan constituidos por agujas de hielo; los *nimbos*, son nubes negras e informes, que se convierten pronto en lluvia o en granizo y a las que acompañan casi siempre el rayo, y los *cúmulos*, que parecen montañas de nieve, generalmente impulsadas por vientos del sudeste y son precursoras del mal tiempo.

La cantidad de agua que cae sobre el suelo, en un tiempo dado, no depende tan sólo del enfriamiento que ha experimentado el vapor acuoso atmosférico, sino, también, de su temperatura primitiva. Esta es la causa de que las lluvias sean mucho más abundantes en las regiones intertropicales que en los climas europeos. Por igual motivo las lluvias de verano siempre son más abundantes que las del invierno.

El *rocío* proviene del enfriamiento de la noche, por lo cual el vapor de agua atmosférico se condensa en la superficie de la tierra, en forma de gotitas de agua. El aire tranquilo y un cielo despejado favorecen la producción del rocío. Este empieza a formarse durante los grandes calores, un poco antes del crepúsculo, recibiendo entonces el nombre de *sereno*. Cuando el rocío se congela tanto que la temperatura llega a 0°, se produce la *escarcha*.

La *nieve* se produce cuando la temperatura de las nubes llega a estar bajo 0°, entonces se cristaliza y congela el polvo líquido de que están compuestas. Esta cristalización de la nieve afecta siempre la forma exagonal regular.

Si después de una helada de muchos días se eleva súbitamente la temperatura, como la superficie del suelo no se calienta con la rapidez que el aire ambiente, conserva durante algún tiempo la temperatura por bajo 0°, y si en este caso sobreviene alguna lluvia menuda, esta se congela, apenas toca la superficie de la tierra y forma sobre ella una especie de barniz helado, sumamente resbaladizo, que se llama vulgarmente *lluvia helada* o simplemente *helada*.

## EL ESQUIROL

¿Cómo es posible exista en este mundo un ser tan execrable y tan maldito, capaz de cometer el vil delito de traición, cual el esquírol inmundo?

Maldición, anatema muy rotundo, Te lanzan los obreros. Yo te invito a que te lavés ese estigma escrito O te suicides en el mar profundo.

Pues, si no te destruyes a tí mismo, Hundiré un puñal en tus entrañas, Te destruirá, muy pronto, el Socialismo.

Vengando tus fatídicas hazañas O bien el Justiciero Anarquismo, ¡Ah! ¡No triunfarás, no! ¡Qué bien te engañará!

## La campana va a sonar

Salid los que estéis dispuestos a triunfar por la razón, salid todos, estad prestos, desplegad vuestro pendón.

¡Alentaos, compañeros! que la hora va a sonar; no temáis, buenos obreros, que nuestra vida es luchar.

Demostrad nuestro ideal a la luz del nuevo día, día en que verá el final esa gran farsantería.

Formad todos un gran coro entonado a la nación, diciendo, en aire sonoro, ¡Viva la Revolución!

Miguel Marroig Bauzá

Palma, Agosto 1919.

## NOTAS TIPOGRAFICAS

### ¿QUÉ ESPERÁIS?

Si una cosa tiene retenida nuestra atención, es la actitud de aislamiento en que parece se han colocado cierto número de compañeros de los que componen, en esta localidad, el Arte de Imprimir. ¿A que será debida esa falsa posición que estos estimados amigos han adoptado? ¿Qué repugnantes motivos se-

rán los que habrán inducido a estos valiosos compañeros a tomar esa actitud tan mala y dañina para los intereses de la clase tipográfica mallorquina? Constituyen estas preguntas, una incógnita, la cual pesa, en nosotros, como si fuese una losa de plomo.

No será que la Sociedad no haya trabajado en la defensa de sus intereses y prestigios, pues patentes están y calientes son aún los éxitos por ella alcanzados y cuyas mejoras y beneficios todos hemos tocado.

No será porque esta entidad no ofrezca garantías a sus asociados, siendo un modelo, como es, de todas las entidades obreras constituidas; no sólo en Palma, sino en toda España.

No será, ciertamente, por poca confianza en la directiva de la misma, cuyos individuos, (y perdonen éstos) durante el tiempo que llevan de actuación en sus cargos, se han desvelado para la prosperidad, acierto y buena marcha de la misma, consiguiendo reunir un crecido número de socios, los cuales, una vez leído y meditado su reglamento, se han convencido de su solidez, garantía y formalidad.

¿Temor a fracasos?... ¿A represalias por parte de nuestros patrones? No lo queremos creer. Nuestro espíritu y el espíritu de nuestro reglamento, nos vedan aquellas actuaciones ilógicas y descabelladas, que sólo individuos desconocedores por completo de la realidad tipográfica mallorquina, pueden cometer, y huelgan, por tanto, las represalias.

La conducta de la sección de *La Gráfica Española*, es elevada, justa y noble, consecuencia real y lógica de la meditación y el debido estudio. Los que pertenecen a esta entidad, no son socios *porque sí*; son hombres inspirados en el amor a la clase y al arte, en aras de cuya perfección vienen dedicando su cariñoso estudio, para hacerla acreedora al prestigio y a la consideración, para que dignamente ocupe el lugar que como clase más culta e ilustrada, le corresponde ocupar a la vanguardia del elemento obrero organizado.

Estos y otros no menos importantes fines son los que debemos perseguir, los cuales no lo dudamos, conseguiremos en toda su integridad, para el bien de nuestro, sino también para el de nuestros patrones.

Entonces... ¿qué esperáis, compañeros?... No vaciléis. Venid, venid a nuestro lado, venid a nosotros, venid a engrósar nuestras filas, venid sin demora de tiempo a ocupar ese puesto de honor, esa posición noble, desde la cual hemos de conquistar las gloriosas reivindicaciones que nos son propias, para disfrutarlas y luego dejarlas, como legado, a nuestros sucesores, para que ellos guarden, del paso de nosotros, por ese mundo, ese grato recuerdo.

Un tipógrafo

## Sobre Cooperativas de consumo

Sr. D. Miguel Zornoza:

PRESENTE

Muy Sr. mío;

Ante todo debo darle las gracias por haber tenido la atención de leer las cuartillas publicadas, en el n.º 906 del OBRERO BALEAR, con el título que antecede.

Lejos de mi ánimo el entablar una polémica, pero como que en el artículo publicado por V. en este semanario, que lleva por título *Cooperativismo*, trata de de-

mostrar que mi idea es descabellada, y para rebatirla emplea un argumento que le falta lo principal: la base sólida en que apoyarse.

Señala varios inconvenientes y dice:

*Primero.—Principia por pedir a cada socio 25 pesetas para la constitución de la Sociedad, privando de sus beneficios al que no pueda disponer de ellas.*

Yo, señor Zornoza, no dije que se habría de privar al que no suscribiera ninguna acción; en mi artículo decía: «que los beneficios (beneficios que resultarían al verificar el balance) se repartirían entre los accionistas» (que no es lo mismo).

*Segundo.—Teniendo una sucursal en Palma, por precisión se ha de encontrar lejos del domicilio, etc.*

El párrafo 9.º de la 4.ª columna, 2.ª plana, del núm.º que insertó mis cuartillas dice: «se podría establecer la Central en Palma, abriendo dos sucursales una en Palma y otra en Santa Catalina».

¿Cuántas Cooperativas habría en Palma, Sr. Zornoza?

Creo que son dos y podrían establecerse una en la parte alta de la Ciudad y la otra en la baja.

*Tercera.—En las sucursales ha de haber un personal que no teniendo al frente ninguna persona etc., directamente interesada, no puede prestar el servicio con esmero, la asiduidad, etc.*

¿Que mal concepto tiene V. formado de los trabajadores? ¿Quién debe tener más interés que ellos mismos en la buena marcha del Establecimiento?

Cooperativas fundadas a base de capital aportado por los socios o afiliados se le podría enumerar a miles que están funcionando, y V. no conoce más que la del Ferroll, y la de Madrid, Bilbao, Barcelona, Luchmayor, Capdepera, Alaró, ¿no las conoce V.?

¿Y la que forman, o ya han constituido, los funcionarios civiles y militares del Estado?

Las Cooperativas antes citadas funcionan admirablemente y ni la negligencia, ni lo que V. quiere suponer, ha aparecido en los directores de estos organismos.

Y contra las excelencias de «La Humanitaria» que no tiene los inconvenientes que señala en las Cooperativas de consumo formadas a base de capital.

Permítame que le diga: ¿Darán los establecimientos proveedores de «La Humanitaria» los géneros a su verdadero precio? ¿Puede garantizar, señor Zornoza, que las casas que señale la Junta, previo concurso, den el peso exacto a los compradores?

Créame V., estudie bien las Cooperativas de consumo y verá como al final se convertirá en un paladín entusiasta de la «Whaterales Society».

A sus órdenes.

Aeme

29—Julio—1919,

## A mis camaradas de Binisalem

Camaradas: Echando una ojeada a todos los pueblos de Mallorca, me avergüenzo de pertenecer a ese pueblo, debido al atraso en que se encuentra, con respecto a los demás hermanos de la Isla, por la indiferencia con que se mira a las organizaciones obreras, sabiendo positivamente los grandes beneficios que las mismas reportan; ejemplo dá de ello el diminuto pueblo de Lloseta, que con sólo llevar 6 meses de organización, han sabido obtener un triunfo electoral—primero en Mallorca—y además un aumento en la mano de obra de un ciento por ciento. ¿No es motivo más que suficiente para avergonzarme?... Y para llegar al colmo, el día 25 festividad de Santiago, se hizo la entronización del Corazón de Jesús, en que se gastó el dinero del pueblo, sabiendo de la manera que anda la hacienda municipal, en completa bancarrota, habiendo por lo menos un déficit de más de 40 000 pesetas.

¡Compañeros!, un camino hay para salir del laberinto en que os han metido, y para acabar de una vez para siempre con esa anarquía municipal que padecéis. Ese camino es la asociación. Reorganizada vuestra Sociedad, que los tiempos de reacción pasarán muy pronto a la historia, dando paso a la evolución social, que ya se ha abierto paso en varias naciones del norte.—en Rusia y Hungría—y acabará en los confines del planeta más tarde o temprano, pese a quén pese.

¡Despertad del gran letargo en que yacéis; sacudid el yugo que os oprime, abrid los ojos y vereis como estáis cargados de parásitos por todas partes, que sólo viven a costa de vuestro trabajo!

Esos vampiros que se aprovechan de vuestro sueño explotándoos descaradamente, sin que tengais valor siquiera para protestar; dad una pequeña señal de vida y acabarán de cabalgar sobre vuestras espaldas.

¿No os dá vergüenza que en la fábrica de calzado de los señores Vidal y Ferrer se explote de una manera brutal a niños y niñas de corta edad obligándoos a hacer un trabajo impropio a sus fuerzas corporales y físicas? ¿No os llamó la atención, el día que vino el Inspector del trabajo a la nombrada fábrica, que los escondían como se esconde a un criminal? Claro, como hacen un crimen de lesa humanidad, temen ser descubiertos, porque saben positivamente que a la postre dichos menores han de ser candidatos a la tuberculosis.

Formad, pues, en torno de la Sociedad, un potente bloque, leed obras útiles, estudiad el problema social, y vereis las causas de vuestro malestar y sus verdaderos culpables.

Os recomiendo la lectura de obras de cultura en vez de obras incipientes, y así quizá despertareis vuestro ingenio y no tardará el día en que tal vez seréis verdaderas lumbreras para la humanidad entera.

Andrés Pol

Lloseta 1—7—19.

## Espectáculo ridículo

Lo dieron varios fanáticos el pasado domingo con el *Carro de la Beata*. Es verdaderamente deplorable la magnificencia con que obsequian a Catalina. ¡Qué lujo! ¡Qué cúmulo de riquezas! ¡El delirio! ¡El non plus ultra!

Voy a daros, caros lectores, unos cuan-

tos datos para que veais la ridiculez de aquel acto, impropio de una ciudad, culta y civilizada como es Palma.

Abría la marcha una ridícula cabalgata, la que, después que la dejaron en ropas menores, resultó ser un carro de esos que diariamente van cargados de carbón y basura, al que habían adornado con mirto para cubrir sus desnudeces y, del que tiraba un triste jamelgo, que con mirada melancólica, parecía añorar un repleto pesebre. Dentro de la histórica carroza iban las *chirimias* metiendo un ruido de treinta mil demonios. Detrás de este brillante encabezamiento de la comitiva, to los los años iba un payés montado en un pollino, representando a son pare, pero este año se ha esfumado, seguramente con esto de la maldita guerra.... A renglón seguido venían 15 caballeros 51, dignos representantes de la nobleza de aquellos tiempos que ya no volverán. ¡Qué posturas tan elegantes las de aquellos nobluzos! Y aquellos soberbios caballos que *piafaban*, se *encabritaban* y *caracoleaban*, si mal no recuerdo, habían actuado felizmente aquella tarde en nuestro coliseo taurino.

Seguía el carro de marras, tirado por seis rocínantes y dentro un racimo de niños, cantando con gritos desahogados hasta desgañitarse y cerraba la marcha otro noble que a primera vista parecía el Marqués de la Torre, pero que acercándose un poco, en la oscuridad se divisaban las distinguidas facciones del... basurero de la calle del Socorro y nada más, salvo algún chaparrón de palabras groseras y soeces que soltaron de los *caballeros* de tanto en tanto, seguramente para caracterizar debidamente las *santas* costumbres de aquella *inmaculada* y rancia nobleza.

Y ahora me pregunto yo. ¿Van a durar mucho estos espectáculos ridículos de estos fanáticos, que llegan a adorar un trozo de piedra, como lo hacen en tierras africanas? Yo creo que no. De seguir así, sublevarían el buen sentido común de las personas sensatas, que ya ven, con repugnancia, el que en tiempos de progresos y civilización se adoren aún semejantes ídolos, como adoraban tiempos atrás y aún hoy en el África, toda clase de amuletos.

Conformos en que se respete la memoria del gran sabio, Ramón Llull, pero adorar a la que fué una ignorante campesina, por el sólo hecho de haber sido una solemne neurasténica e histérica, es el colmo de la ridiculez, de la ignorancia y del fanatismo religioso. Ni los fanigos de la Hotentocia son más obtusos e ignorantes.

Sebastián Ferretjans

## Abusos del Arte Textil

Para muestra basta un botón. ¿Qué les parece, a los señores Ribas, que sus trabajadores van a ser siempre tan cándidos, que no se han de dar cuenta de los atropellos de que son víctimas?

Para que todo el mundo lo sepa hace bastantes años que venía siendo víctima de la avaricia de dichos señores un honrado trabajador, y hace poco tuvo la desgracia de inutilizarse un dedo de la mano derecha, en el trabajo que se le había confiado, teniendo que estar en el Hospital cerca de dos meses.

Al cabo de dicho tiempo, volvió a la fábrica para que le dieran trabajo. Verdad es que en recompensa ha venido siendo víctima de todos los atropellos de los propietarios y encargado de la fábrica. A este último hombre sin entrañas, yo, en el poco tiempo que sufrí su tiranía, fui testigo de verle dar una bo-

fetada a un muchacho que a los tres días todavía tenía los dedos señalados en la cara.

Pues este pobre compañero de quien os hablé al principio, que ya cuenta con más de 60 abriles, ha sido sometido a trabajos forzados, pues no otra cosa se puede decir del hombre que a esa edad lo hacen cargar con un peso de dos a tres quintales.

No pudiendo soportar tanto se lo advirtió al encargado, el cual le contestó que aquel era el trabajo que tenía que hacer y sino le agradaba que se marchase.

Isidoro Hernández

## Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencia

## En Consell y Alaró

### Pérez y Ferretjans de propaganda

El domingo, 3 del actual, salieron estos compañeros de propaganda, asistiendo en primer lugar al pueblo de Consell, donde se constituyó la Sociedad de obreros agrícolas «El Despertar del Obrero», celebrando un mitin en el que reinó el mayor entusiasmo, haciendo uso de la palabra un compañero de Alaró y nuestros camaradas, siendo aplaudidos calurosamente. A continuación se hicieron 32 suscripciones para EL OBRERO BALEAR.

Acto seguido se trasladaron a Alaró, donde se verificó un hermoso mitin socialista, desarrollando nuestros compañeros los puntos más esenciales de la doctrina, siendo aplaudidos con verdadero entusiasmo. Se hizo presente la necesidad que había de recabar el indulto del compañero Villalonga de Barcelona, acordándose, por unanimidad, telegrafiar al Gobierno en este sentido. Después se recaudaron en suscripción voluntaria, a beneficio de los compañeros metalúrgicos, 26 pesetas. Terminado el acto, nuestros compañeros regresaron a Palma, satisfechos del espíritu que reina en aquellos pueblos, donde volverán a la primera ocasión.

## VIDA OBRERA

### Los zapateros de Lloseta

Los compañeros zapateros de este pueblo acaban de obtener un colosal triunfo a los muchos que hay que enumerar en el corto tiempo que llevan de organización.

En la última petición han conseguido el aumento de 1'00 ptas., por par y algunas clases 1'50 ptas. pagándose en la actualidad a 7'00 ptas. par; el calzado rodado, primera fina, a 6'50; segunda color, a 6'00, primera negra, 6'00; 2.ª id. 5'50, y 3.ª a 5'00, el calzado con media suela se paga 25 céntimos de aumento por par en todas clases.

Solamente a habido un solo patrono, el cual se negaba acceder al aumento de la clase de 7'00 ptas. pero ante la

Zapatería «La Argentina»  
DE  
Francisco Puigserver  
Jaime II, 62

compacta unión de estos camaradas ha tenido que bajar la cabeza quedando vencido y arrollado por la fuerza.

Como se vé el triunfo de estos compañeros a sido completo y admirable, lo que hace prever, una vez más, lo que vale la disciplina de la organización obrera.

#### Los guarnicioneros

Continua en el mismo estado el conflicto de estos valientes compañeros, estando todos decididos a continuar la huelga hasta haber vencido por completo la soberbia de sus patronos.

#### Aumento de salario

Los obreros empleados en Palma en la «Sociedad Velots Industrial Comercial», que trabajan en la elaboración del albayalde y del minio, han presentado a sus patronos las siguientes bases:

- 1.ª Jornada de 8 horas para todos.
- 2.ª Jornal de 30 ptas. semanales para los que trabajan en el horno y en el cenicero. Y
- 3.ª Jornal de 25 ptas. para todos los demás.

Estos obreros han dado a sus patronos un plazo de 8 días para que contesten a las precedentes bases.

Son muy justas estas peticiones, por cuanto, según manifestaciones de los médicos, dicho trabajo es muy peligroso para la salud y es preciso que los obreros que a él se dedican se alimenten bien. Además, en todas partes ese trabajo está mejor retribuido que en Palma.

En las fábricas de Mataró, Linares, Real C.ª Asturiana, etc., pagaban, ya en tiempos normales, 8 y 9 ptas. diarias, y, además, les daban una buena ración de leche por la mañana y otra por la tarde, habiendo obtenido, también, que el montaje de las fábricas se instalara en forma adecuada para evitar, en lo posible, el desarrollo de la enfermedad que dicho trabajo produce.

Adelante, pues, compañeros, permaneced unidos y así podreis obtener el aumento de salario que pedis y exigid, además, a vuestros patronos que hagan las reformas necesarias en la fábrica a fin de que ésta reúna condiciones higiénicas y así no seréis víctimas del inhumano egoísmo patronal.

#### Las sederas

La semana pasada presentaron las compañeras que trabajan en la fábrica de sedas de los Hostalets, una petición de aumento de jornal, contestando el patrono con la siguiente pizarrada. «Por no recibirse primeras materias de Barcelona, la próxima semana la fábrica estará parada. Vuestras peticiones presentadas se están estudiando y os contestaré a su debido tiempo.»

Deseamos que lo expuesto por este buen señor sea cierto, de lo contrario se verán sus obreras precisadas a recurrir a extremos que no son convenientes por ambas partes.

#### La Fraternidad

Con este título a quedado definitivamente constituida en la Casa del Pueblo una Sociedad de hormeros y sus similares, los cuales envían un fraternal

saludo a todos los que luchan por el advenimiento del régimen social.

#### Los encordadores de garrafones

La mayoría de patronos de este gremio han intentado rebajar el jornal a sus obreros. Esto ha promovido un gran revuelo entre estos compañeros y ya se están haciendo activos trabajos para llevar a efecto la unión de todos en Sociedad de resistencia.

#### Los tranviarios

Conforme estaba anunciado, el sábado último se declaró la huelga de los tranviarios, secundándola todo el personal excepto los cuatro Inspectores juntamente con los individuos Antonio Bueno y Juan Vicens que han creído más honorable y digno hacer el papel de Judas vendiendo a sus antiguos compañeros. El demás personal huelguista está firme y admirablemente unido habiendo dado al público dos manifiestos explicando las razones y motivos de la huelga y afirmando que, o sucumbirán todos como un sólo hombre o se salvarán todos como buenos compañeros.

Por otra parte la Compañía está haciendo grandes esfuerzos para desorientar al personal, lo que hasta ahora no ha conseguido ni conseguirá apesar de toda su influencia y de todo el oro de sus arcas.

Las autoridades están usando los procedimientos de siempre. A pesar de la actitud en extremo pacífica de los huelguistas se están llevando a cabo detenciones, incluso de ciudadanos que no son tranviarios, a diestro y siniestro.

Hasta ahora van detenidos seis obreros cuatro de ellos huelguistas, los que han sido puestos en libertad, después de una simple declaración.

Sigan, sigan Compañía y autoridades por el camino emprendido y no tardarán en ver practicada la solidaridad de los obreros organizados.

Y sigan los tranviarios unidos y disciplinados que la victoria está cerca. No desmayen y adelante que tras ellos está la Casa del Pueblo.

#### Los metalúrgicos

Este conflicto continúa en el mismo estado, si bien tenemos antecedentes de que tres patronos han firmado íntegras las bases presentadas por la Sociedad «La Metalúrgica», admitiendo a todo el personal, pagándole todos los jornales perdidos, desde el primer día de huelga hasta la fecha de arreglo.

Parece que el tiro les va a salir por la culata a estos soberbios patronos, especialmente al señor Vadell, causante de que se le declarase la huelga en su taller por no querer aceptar las bases de la Sociedad, pensando dichos patronos que humillarían por el hambre a sus explotados cuando no tenían presente que a su lado está la Casa del Pueblo y todos los hombres de conciencia para prestarles el apoyo que el caso requiere.

Adelante, compañeros, continuad hasta haber conseguido el total triunfo, que no está muy lejano.

#### La Juventud Socialista

El sábado próximo, día 9 del corriente, a las 9 de la noche, celebrará junta

general extraordinaria «La Juventud Socialista» de esta localidad, para tratar asuntos de suma importancia y de gran interés por todos los afiliados a esta entidad.

Se necesita la asistencia de todos sus afiliados, dada la importancia de los asuntos a tratar.

Se suplica puntualidad.--La Junta.

## ¿Qué pasa en Inca?

A consecuencia de unos sucesos provocados por los reaccionarios de toda ralea para matar la organización obrera en Inca, hace cosa de unos cinco meses, sucesos que fueron abultados y presentados al público con la más perversa intención por el canallismo cívico inquense y palmesano, representado por los sinvergüenzas que todo el mundo ya conoce y que con la capa de un civismo grotesco aspiran a implantar el Tribunal del Santo Oficio en Mallorca, fueron encarcelados y sometidos a proceso militar unos y civil los más, veinte y tantos obreros honrados, gracias a una pandilla de desgraciados al servicio incondicional de la reacción que se prestaron a delatarles falsamente y a atribuirles hechos que no habían cometido.

Durante la instrucción del sumario aquellos obreros estuvieron presos largo tiempo y al ser puestos en libertad todo el mundo creía que no pasaría nada más. Pero no ha sucedido así, puesto que el martes día 5 del actual fueron de nuevo encarcelados cinco, para cumplir la pena de 6 meses y un día de arresto impuestos por el tribunal militar.

Dichos compañeros se llaman Andrés París, Miguel Ferrer, Lorenzo Galabert, Pedro Janer y Antonio Torrens.

En el número próximo trataremos con mas extensión y detalles este asunto.

## Relación de las Sociedades que han entregado cantidades para los metalúrgicos en huelga.

Día 20 de Julio, Unión de Pintores ptas. 20 00.—Día 15 id. El 1.º de Mayo; 10 00.—Día 20 id. Ateneo Sindicalista; 10 00.—Día 15 id. Unión Agodonera; 15 00.—Día 15 id. La Armonía; 11 00.—Día 18 id. Unión Tranviaria; 20 00.—Día 22 id. La Igualdad; 50 00.—Día 22 id. La Armonía; 17 00.—Día 23 id. La Dulce Unión; 15.—Día 26 id. El Progreso; 20 00.—Día 27 id. La Agodonera; 15 00.—Día 27 id. El Desarrollo del Arte; 61 80.—Día 27 id. La Moderna; 16 65.—Día 27 id. Federación Obrera de San Lorenzo; 11 00.—Día 28 id. Unión Cordelera; 15 00.—Día 28 id. La Emancipación; 15 00.—Día 29 id. La Armonía; 20 25.—Día 30 id. El Desarrollo del Arte; 99 30.—Día 2 de Agosto, El Progreso; 20 00.—Día 2 id. La Dulce Unión; 15 00.—Día 3 id. La Igualdad; 60 00.—Día 3 id. La Energía; 12 50.—Día 3 id. Sociedad de Albañiles; 89 05.—Día 3 id. Mitin de Alaró, celebrado por los compañeros Perez y Ferretjans; 26.—Día 4 id. Unión Tipográfica Balear; 10 00.—Día 4 id. Unión de Pintores; 14 75.—Día 4 id. Marítima Terrestre; 50 00.—Día 5 id. Unión Cordelera; 20 00.—Día 5 id. La

Armonía; 25 00.—Día 5 id. El Desarrollo del Arte; 120 30.—Día 6 id. La Emancipación; 15 00

Suma total 919 60 pts.

NOTA. Por falta de espacio dejamos de publicar la suscripción voluntaria individual y lo recaudado de cuotas extraordinarias, lo que publicaremos en el próximo número.

## COMUNICADO

El concejal Sr. Planas nos suplica la inserción del presente comunicado a lo que accedemos gustosos, máxime después de haber reconocido su inocencia los tranviarios en las imputaciones que se le atribuían en una hoja que estos publicaron.

Sr. Dtor. de EL OBRERO BALEAR

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración: Mucho le agradeceré la inserción de estas líneas, en el diario de su digna dirección. Mil gracias anticipadas de su affmo. s. s.

A. Planas

Esta mañana me ha sorprendido muchísimo, disgustándome grandemente, la lectura de una hoja impresa, que han lanzado al público los Tranviarios en huelga, en cuyo párrafo final se dice:

«Llamamos la atención de los trabajadores sobre una pandilla de tipos que están reclutando esquirols para la Compañía. Entré dichos tipos figuran el Concejal Sr. Planas. . . . etc.»

Como dicha afirmación es completamente falsa, en lo que a mí se refiere, reto a cualquiera, que se me demuestre ante testigos de honorable personalidad, la veracidad de tal aserto, por ser, repito, a todas luces falsa, pues este es asunto del que soy completamente ageno y en el que no he intervenido ni directa ni indirectamente.

Lamento y rechazo el lenguaje poco correcto que impera en el citado párrafo y que considero impropio de toda persona sensata.

## Convocatoria

Se convoca a Junta general extraordinaria de Pro-Concejalía Obrera, que tendrá lugar el próximo domingo, día 10 del corriente a las 7 y media de la tarde, en el local «Casa del Pueblo» en cuya reunión figurará la siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior,
- 2.º Cuentas,
- 3.º Asuntos generales,

Por la Comisión.—El Secretario S. Fullana.

## HALLAZGO

El compañero Pedro Gilmés, metalúrgico en huelga, encontró, el día 6 del corriente, un llavero con cinco llaves de distinto tamaño frente la Escuela Graduada. El conserje de la Casa del Pueblo lo entregará a quien acredite ser su dueño.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª — Socorro, 92